

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripcion.

MAHON. Tienda de D. D. Orfila.
EN PROVINCIAS. Remitiendo el importe de D. M. Mascaró, te de la suscripcion por Id. de D. N. Fabregues medio de libranza.

Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.
 Provincias 24 reales trimestre.
 Un número suelto ½ real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.
 Los no suscritores 12.
 Y las repeticiones á la mitad de precio.

A nuestro paisano, el Sr. D. José M. Guardia doctor en medicina y cirujía de la Universidad de Montpellier.

ODA.

¡Oh! si me fuera dado en este instante pulsar la lira, cuyas cuerdas de oro un tiempo hizo vibrar sublime el Tasso, con acento sonoro, encumbrado en la cima del Parnaso, las glorias yo cantara del jóven Guardia, que la luz del dia miró al nacer desde la Patria mia.

¡Divina inspiracion! Préstame ahora por un solo momento el fuego ardiente que el corazon inflama, y que la mente con su llama agitando hace creadora, para que pueda yo con raudo vuelo remontarme hasta el Cielo ceñida de laurel mi frente oscura, y ensalzar en sus ámbitos mecido al génio esclarecido repitiendo tu nombre por la altura.

¡Tu nombre! es ilusion; perdona oh Guardia, si á la grata emocion que mi alma siente al ver que refulgente se anuncia al mundo cual brillante estrella, debe mi labio osado haberle profanado.

Perdona, si mi voz solo avezada al risueño cantar, hoy sin mas arte de mi sencillo plectro acompañada me atrevo á levantar para cantarte; Y si te dignas escuchar mi acento, mi pobre acento, amigo, considera que si á mi pecho debil falta aliento le sobra un alma á la amistad sincera.

Llor mil veces y mil, tu que anheloso de gloria y de ventura abandonas el suelo que gozoso te vió nacer, y sin consuelo dejas Padres y amigos de la infancia pura, para seguir el áspero camino que de las luces te mostró el destino; Y con el pecho lleno de esperanza y de entusiasmo hirviente

tu indagadora mente hácia Lutecia con fervor te lanza; do del génio en las alas en las etéreas salas divina estrella fúlgida aparece, que sobre nuestro suelo resplandece,

Gloria á tus padres pues, gloria á Menorca y gloria al pueblo de Alayor, que mira desde su humilde é ignorado asiento á un hijo suyo que la ciencia inspira.

Gloria á España tambien, gloria á mi acento que el estro agita y á cruzar me lleva el espacio infinito; y atravesando bóvedas inmensas lleno de arrobos místico visito la mas alta region, ¡Region divina! Cuya atmósfera es luz y al oido grato un eco dulce sin cesar resuena, que con la aroma que despide finas mas que la de la rosa y la azucena allí la *siempre viva*, enagenada del mortal queda el alma á su llegada.

¡Oh celeste ilusion! No me abandones y deja que contemple embelesado esta feliz morada, y que los dones admire del Señor que la ha creado, para mansion del génio que sublime logra arrancar con portentosa mano á la naturaleza algun arcano.

Alli está el gran Colon, Séneca, Homero, Hipócrates tambien, Newton, Linneo, Copérnico, Cervantes, Galileo, Fenelon y otros mil que no me es dado poder aqui nombrar. Todos su vista en mi tienen clavada, mas su frente permanece impassible, únicamente asomar se divisa

en un rostro de tantos la sonrisa, que en vigor y en agrado sigue en aumento cuanto mas se acerca al sitio en que me hallo estasiado, y al llegar junto á mí con gran contento el espiritu aquel una mirada me lanza de placer y su voz dulce penetrando en mi alma vibrar siento.

—Canta, me dice, canta, a questo acento

yo soy quien te lo inspira, yo quien templa tu lira, yo quien hace vibrar sus cuerdas de oro con veledora mano.

Canta al jóven hispano, y con eco sonoro repítete cien veces y otras ciento cuan grato me es su nombre, que desde esta mansion donde me siento velando siempre estoy, porque del hombre de mediano saber la envidia fiera no clave en él su diente, ni la calumnia vil que ella fecunda su corazon destrozado furibunda.

¡Pero adonde géneos de mi lira, adonde mi mente conducis? Esta sonrisa y esta voz que me nombra al jóven á quien canto y me precisa su frase á repetir no es una sombra que vaga en torno mio, como vana quimera hija de mi exaltada fantasia; es la imágen real y verdadera de este español ilustre, de este divino Huarte cuya memoria á través de los siglos estinguída devolviera á la vida el jóven Guardia para eterna gloria.

Si... ella es... dudar no puedo ya de la realidad... en este instante su acento me dirige... alientale... me dice... alientale constante la empresa á terminar que comenzada tiene sobre este suelo, y rasgue el denso velo baldon de nuestra España, que en la nada á tanto ingenio oculta, que al descubrir sus obras, admiradas fueran sus luces de la Europa culta.

Y aquí junto á mi lado, ceñido de aureola refulgente, un lugar eminente ocupará su génio afortunado. — Andres Hernandez.

Ayer verian nuestros lectores en la seccion correspondiente el aviso que

hoy reproducimos, y que corrobora lo que ya habíamos anunciado sobre la adquisición de un nuevo Vapor. Creemos un deber mencionar la plausible idea de generalizar esta empresa de utilidad pública tan reconocida; pues el nuevo Vapor contará con una capacidad de tres á cuatrocientas toneladas y la fuerza de unos 160 caballos. —La infancia entra en la juventud y Menorca por lo visto ha salvado aquella edad tan peligrosa.

J. HOSPITALER.

SECCION DE NOTICIAS.

MINISTERIO DE ESTADO.

Dirección política.

El Ministro Plenipotenciario de las Dos Sicilias en esta corte ha puesto en conocimiento de esta primera Secretaría de Estado las disposiciones adoptadas últimamente por su Gobierno, prescribiendo ciertas formalidades á que deben sujetarse los viajeros extranjeros que vayan á los dominios de S. M. Siciliana.

Con arreglo á estas disposiciones, las personas que desde esta corte se trasladen á las Dos Sicilias deberán hacer *visar* sus pasaportes en la Legacion de Nápoles en Madrid, y en los Consulados de la misma nacion del primero y último puerto donde se embarquen antes de llegar al territorio de las Dos Sicilias.

Lo que se publica para que llegue á conocimiento de las personas á quienes pueda interesar. (*Gaceta* n.º 20.)

—De la *Correspondencia Autógrafa*:

Queriendo S. M. solemnizar esta vez, como siempre, con obras de caridad todas sus alegrías domésticas, puso á disposicion del Gobernador civil de la provincia, con motivo de los dias del príncipe de Asturias, 50 mil reales, de los que 40 mil se distribuirán segun la voluntad de S. M. entre los establecimientos de beneficencia mas necesitados, y los restantes entre las Conferencias de ambos sexos de San Vicente de Paul. Tambien envió S. M., con igual motivo, 30 mil reales á la presidenta de la Real Asociacion de beneficencia domiciliaria para los objetos piadosos de la misma institucion, y 20,000 á su limosnero mayor para que se repartan entre los pobres de esta capital. Por último,

además de estas limosnas públicas, S. M. ha hecho otras muchas privadas, llevando así el consuelo á numerosas familias pobres, mas pobres porque no pueden mendigar.

—Hasta 1168 personas acudieron á ofrecer sus respetos á S. M. la Reina, con motivo de ser los dias del Príncipe de Asturias.

—Desde el primer momento en que el presidente del Consejo de ministros tuvo conocimiento de la idea del señor Asquerino, de realizar una esposicion hispano americana, la acogió con entusiasmo. El mismo conde de Lucena recomendó esta idea á S. M. la Reina, y esta señora, que acoge todas las que pueden contribuir á la gloria ó al bienestar del país, la adoptó con igual placer que el gobierno. La esposicion se verificará, como ya dijo la *Correspondencia*, en 1861, y el gobierno de S. M. se propone darla toda la importancia que merece.

—Durante el mes de noviembre último, y segun el estado de la Dirección general de aduanas y aranceles publicado en la *Gaceta*, se ha esportado por valores de varias mercaderías la importante suma de cuarenta y seis millones quinientos treinta mil trescientos ochenta y cinco rs. vellon.

—El gobierno francés ha comprado en Inglaterra un caballo padre, en 112,000 francos, destinado á la casa de monta de Paris. Esta bestia pertenecia á seis dueños, y parece que estaba adjudicada en acciones.

—El cónsul de S. M. en Tánger, debe recorrer por orden del gobierno, á bordo del vapor *Vigilante*, todas las costas del Riff, visitando de paso nuestros presidios y las plazas fronterizas. El señor Blanco del Valle será conducido despues por el mismo vapor á Alicante.

—Se han dado las órdenes convenientes para que se levante un plano perfecto de las islas de Fernando Poo y sus dependencias, y con especialidad de la capital de las mismas islas Santa Isabel.

—Las últimas noticias de Turquía, confirman el arresto del caimacan, del cadí, del mollah y de los principales funcionarios de Djeddah, estos miserables se delataron, apareciendo hasta ahora como principal instigador el primero. Se ha impuesto á la ciudad

una contribucion de tres millones de francos, para resarcir á las familias de las víctimas y los culpables serán juzgados en Constantinopla.

Por la via de Egipto recibimos noticias de Djeddah que no tienen importancia, los empleados que han sido presos en dicha ciudad, como promovedores de los asesinatos han sido reemplazados por otros muy favorables al progreso. Los ingleses que hasta ahora solo habian tenido alguno que otro buque en el mar Rojo, acaban de organizar una escuadra de vigilancia.

—De *La Época*:

La ley de imprenta que el señor ministro de la Gobernacion presentará muy pronto al Congreso, y de cuyas principales bases hemos dado ya alguna noticia á nuestros lectores, establece dos clases de delitos, comunes y políticos. A la primera clase pertenecen los escritos en que se ataca la religion, la monarquía y la constitucion ó se cometa injuria y calumnia; á la segunda corresponden todos los delitos políticos. Los delitos de injuria y calumnia contra los ministros y funcionarios públicos, entendiéndose de ellos primero el jurado, y cuando éste declara haber lugar á ello, pasan á los tribunales para que conozcan de la injuria ó calumnia.

De las resoluciones del diocesano en los casos en que interviene la autoridad eclesiástica, se establece apelacion al gobierno que resuelve definitivamente, oyendo al Consejo de Estado.

Los libros políticos todos son de la inspeccion del jurado. Este se compone por mitad de capacidades y contribuyentes por la cantidad de dos mil rs. en Madrid, mil quinientos en Barcelona, Sevilla, Valencia y Cádiz, y mil en las demás.

No puede ser editor, como ha dicho la *Correspondencia*, cualquier ciudadano, sino que han de tener aptitud legal para ser individuos del jurado.

Se establece un juez especial de imprenta que declarará cuando un diario debe ser llevado ante el jurado. El fiscal tendrá el derecho de denuncias. Se rebaja casi á la mitad los depósitos, y se suprime la obligacion de firmar los artículos y las recogidas.

Por las anteriores noticias,
J. Hospitaler.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.

✠ La Purificación de Ntra. Señora.
—Después de 40 días de haber dado María á luz al Salvador del mundo, á pesar de no tener obligación, lo llevó al templo de Jerusalem, lo presenta al Señor como mandaba la ley de Moises y ofrece en sacrificio como los pobres dos tortolillas. El uso de llevar en este día las velas encendidas y bendecidas á la procesion, es muy antiguo, cuyo objeto es inclinarnos á renovar nuestra fé hacia Jesucristo y advertirnos que Él es nuestra luz.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Concepcion en San Francisco.

Santo de mañana.

San Blas obispo y mártir y el beato Nicolás de Longobardo.

Afecciones astronómicas de hoy.

El sol sale á las 7 h. y 7 m. y se pone á las 5 y 23 m.
La luna sale á las 6 y 59 m. de la M. y se pone á las 4 y 51 m. de la T.

ORDEN DE LA PLAZA

del 1.º de Febrero de 1859.

Para el servicio sanitario de la plaza durante el presente mes y asistencia domiciliaria de las familias que la Real orden de 10 de junio de 1856 designa, queda nom-

brado el segundo Ayudante Médico del batallón Cazadores de Figueras núm. 8 Don Victoriano Rocés é Iñigo. Lo que se hace saber en la orden de este día para conocimiento de las clases á quienes corresponda.

—El General Gobernador.—*Bassols.*

Servicio para el 2.

Gefe de día: D. Victoriano Ceballos y Arevalo, teniente Coronel graduado 1.º Comandante del Regimiento Infanteria de Burgos n.º 36.—Parada, Burgos y Arapiles.—Hospital, Arapiles.—El T. C. Sargento Mayor.—*Miguel Ferradas.*

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

Buques entrados.

De New Castle en 33 días bergantin meclenburgues Louisa Otto Warbelow de 235 t., cap. Peter Bradhering con 10 trip. y carbon de piedra.

AVISOS OFICIALES.

El Comisario de guerra Inspector de fortificación de esta plaza.

HACE SABER: que no habiendo producido remate la subasta celebrada para contratar hasta fin de Enero

de mil ochocientos sesenta la limpia de los pozos negros de los cuarteles, cuerpos de guardia y edificios militares de esta plaza y sus dependencias, se convoca una segunda licitacion que tendrá lugar el 8 del mes entrante á las doce de su mañana en la Inspeccion de dicho ramo sita en la calle de San Fernando, con sujecion al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la misma. Mañon 28 de Enero de 1859.—*Joaquin Vives y Bravo.*

AVISOS DE SOCIEDADES.

Administracion de la Sociedad del vapor MAHONES.

Esta Sociedad en comandita ha acordado aumentar su capital hasta la cantidad de cien mil duros, con el objeto de adquirir un segundo Vapor de mayores dimensiones, para sustituir en su actual carrera al que hoy posee. Deseosos los interesados entre quienes se halla ya repartido el referido aumento de capital, de generalizar una empresa de utilidad

no juramento mas solemne que los demás. Ayúdame, pobre Margot; tú tienes buenas ideas; busca pues un medio. Por lo que á mi hace me hallo en un estado tal de colera é inquietud que no encuentro nada.

—Muy bien, padre mio; habladle vos con firmeza; pero dejadme hacerle algunas proposiciones que espero serán mas eficaces que las precedentes: ya viene aquí.

En efecto en aquel momento se oyó en el pasillo un paso lento y pesado.

—Haz lo que quieras, murmuró Martin Simon; descansó en ti.

Al tiempo mismo que acababa de pronunciar aquellas palabras entró Raboisson en la sala y después de haber saludado familiarmente al montañés y á su hija fué á sentarse delante de ellos sin haber sido invitado.

Aquel hombre, que parecia tener en su manó el destino del rey del Pelyoux, no era ni mas ni menos que lo que aparentaba ser, esto es, un pobre amolador que andaba de pueblo en pueblo para poder vivir. Era de alta estatura y á pesar de sus sesenta años estuviera todavía bastante verde si sus hábitos de embriaguez no hubiesen desarrollado en él un comienzo de caducidad. Su espalda estaba encorvada mas bien por la costumbre de llevar constantemente encima el instrumento de su profesion que por el peso de los años, y su mano, ancha y callosa, parecia tener aun un vigor que no era de despreciar. Por lo demás ni su frente, llena de barros, ni su boca, provista de gruesos labios colgantes, ni sus ojos, tiernos y hoscós en el fondo de su arraigada cavidad, indicaban la menor inteligencia. Jamás pensamiento alguno elevado ó generoso habia debido nacer bajo su calvo y deprimido cráneo, cubierto con un gor-

pillastron tiene á veces familiaridades insoportables. Las mujeres de la aldea son las que lo echan á perder, pues nadie es mas diestro que él en componer los utensilios de cocina que llegan á romperse y además el muy truhan es bastante complaciente. Solo cuando está bebido comete algunas insolencias y creo que quiere hacer en mi casa lo que en todos lados. Pero, continuó interrumpiéndose, semejante personage es indigno de ocupar por mas tiempo á personas honradas y os suplico dispenseis una ridicula circunstancia que no ha estado en mi mano el prevenir.

Los convidados contestaron algunas políticas palabras y se levantaron de la mesa. Apesar de su tranquilidad aparente Martin Simon estaba mas ocupado de aquella visita de lo que queria hacer creer y su inquietud no pasó desapercibida por sus huéspedes. Sin embargo los condujo el mismo á las habitaciones que les habian sido preparadas y á las cuales habian trasladado ya sus equipajes. Después de haberse asegurado de que no carecian de nada se apresuró á bajar otra vez al comedor, donde se habia quedado Margarita.

Allí encontró á su hija dando orden tranquilamente á las criadas para que levantasen la mesa, como si nada hubiese podido alterar aquella alma, fuertemente templada. Con una seña hizo salir el bailio á las gentes de su servicio y se paseó un momento por la habitacion con aire sombrío y en silencio. Sus pasos eran precipitados y sus puños estaban cerrados convulsivamente. Margarita le seguia ansiosa con los ojos y esperaba respetuosamente que le dirigiese la palabra. Por fin se arrojó Martin Simon sobre una silla y dejando caer la cabeza sobre una mano le dijo con abatimiento:

pública tan notoria, están dispuestos á ceder alguna parte de su interés á las personas que gusten asociarseles, á cuyo efecto podrán dirigirse hasta el próximo Domingo, 6 de Febrero, al despacho del infrascrito gerente, ó al socio comanditario D. Rafael Femenias, quienes les enterarán de las bases convenidas y les darán cuantas esplicaciones deseen.—Mahon 31 Enero 1859.—Juan Taltavull.

La Union Española. -- El Porvenir de las Familias.

La Direccion General con fecha 12 del presente, ha tenido á bien conferir el nombramiento de Sub-Director auxiliar en esta Isla, de ambas compañías, á favor de D. Guillermo Sintés de la Torre; lo que pongo en conocimiento del público para los fines consiguientes. En su consecuencia, las personas que deseen adquirir, cuantas esplicaciones puedan apetecer para el ingreso en estas benéficas y provechosas compañías, podrán dirigirse al citado Sr. Sintés, ó bien al infrascrito, los que facilita-

rán gratis prospectos y copias de los Estatutos.—Mahon 31 Enero de 1859.—El Sub-Director, Nicolás Fábregues.

ANUNCIOS.

A voluntad de sus dueños se vende á pública subasta las fincas siguientes:

1.º Un vergel situado en el camino que conduce á la fuentes d' en Simon.

2.º Una casa horno con una casita y un solar de otra, todo contiguo, y situado en esta ciudad, en la esquina que forma la calle de Ramirez y de la Paz.

Para su remate se señala mañana, jueves, á las doce del dia en la plaza de la Constitucion, siempre que la postura sea competente.

El albarán obra en poder del pregonero público Jaime Anglada.

En la fábrica de Ramon Vves sita en la calle del Castillo n.º 109, se venden licores superfinos fabricados al estilo de Francia, entre los cuales se encuentran el famoso anisete Bordeaux, Marasquin, Char-

treuse, Cognac, Ron y muchos otros á 10 rs. vn. la botella.

Igualmente hay licores ordinarios de toda especie á precios módicos.

En Villa Carlos se necesita una criada de unos cuarenta años de edad para cuidarse de tres niños, menores de ocho años.

Informarán en esta imprenta.

TEATRO.

Funcion para hoy miércoles.

12.ª de abono.

Despues de una escogida sinfonía se pondrá en escena el drama en 3 actos y en verso de D. José Zorrilla, titulado:

SANCHO GARCIA.

Seguirá un intermedio de baile.

Dando fin con la divertida pieza

EL GASTRÓNOMO SIN DINERO.

A las 7.

Por todo lo que va sin firma—J. Hospitaler.

Director y Editor responsable,
JOSE HOSPITALER.

Imprenta de P. Juan Fábregues y Pascual,
calle del Castillo n.º 39 - 40.

—Razon tuviste, Margarita, en enviar á alguno á mi encuentro esta mañana para hacerme llegar lo mas pronto posible: ¿como hubieras podido tener á raya tú sola á este vagabundo? Confieso que viendo que no llegaba creí por un momento que esa noticia no era mas que una falsa alarma; pero ha venido! ha venido!

Y repitió estas últimas palabras con acento de rabia convulsiva. La joven no pareció perder en manera alguna su sangre fria ordinaria.

—No os dejéis abatir por un acontecimiento tan sencillo como la llegada de ese hombre, padre mio, le dijo. Será preciso darle esta vez tambien todo lo que pida y despacharlo cuanto antes.

—Si; ¿pero quien me responderá de que esta visita será la última y de que cuando haya hecho yo todo lo que de mí dependa por comprar su silencio no divulgará el secreto de que depende la felicidad de tantas personas? Tengo algunos motivos para creer que ha dejado adivinar ya una parte de lo que sabe. El prior del Lauteret ha debido obtener de él importantes noticias y ahora mismo acabo de oír que ese pícaro maestro de escuela ha tratado de hacerle hablar. ¿Qué será de mí si llega á ser conocida la verdad? Gracias á las indicaciones de Raboisson ya se empieza á sospechar algo en la aldea. Por Dios que algunas veces creo que aquel de nuestros montañeses que enviase una bala á la cabeza de ese miserable haria una buena accion.

—Desechad esos pensamientos, padre mio; pensad que Raboisson puede hacerlos temblar, pero no avergonzaros. Tened confianza en Dios, que hasta aquí os ha concedido la gracia de llenar una mision tan grande y bella.

—Es que si debiese renunciar á la noble tarea que me he impuesto, Margarita, si debiese, como se lo prometí á mi padre en su lecho de muerte, renunciar á esas riquezas cuyo dispensador soy en bien de todos, me moriria! Soy muy feliz con la felicidad que proporciono y estoy muy orgulloso de ese paternal reinado que me ha grangeado el reconocimiento de una poblacion entera! Oh! cuando pienso que todo eso puede ser destruido por la revelacion del mendigo mas oscuro y miserable siento instintos de furor y de venganza que á duras penas puedo desechar. ¿No viste como me miraban nuestros huéspedes cuando oyeron sus injuriosas palabras? Jamás podras figurarte lo que sufría mi corazon con esa humillacion de que ellos eran testigos.

—¿Qué os importan esos extranjeros, padre mio? Si vos teneis un secreto que ocultarles sospecho que ellos tambien os ocultan uno mas vergonzoso y menos confesable que el vuestro.

Martin Simon miró á su hija con aire de admiracion.

—Ah! ya adivino, dijo sonriéndose; acaso has notado.... ¿Qué quieres, hija mia? el mundo tiene misterios que tú no puedes comprender. No juzgues mal de nadie sin embargo y no acojas mal á esos jóvenes; dentro de algunas horas lo sabrás todo.

Margarita se inclinó con deferencia y replicó despues de un momento de silencio:

—Raboisson va á venir aquí sin duda, padre mio; ¿qué partido vais á tomar para obtener de él nuestra seguridad?

—No sé ya en que fijarme; ha faltado tantas veces á su palabra que ya no sé como hacer para obtener de él